

**AGRUPACIÓN DE MUJERES PARLAMENTARIAS
JUNTA DEPARTAMENTAL DE MALDONADO
PRESENTACIÓN PÚBLICA**

(Siendo la hora 20:28 minutos, se inicia la reunión).-

SEÑORA PRESIDENTA.- A ver si iniciamos...

Esto no es lo que estaba convocado exactamente -en este formato-, pero por razones ajenas a nuestra voluntad...

(Murmullos).-

A ver si terminan de pasar, porque ya estamos cerquita de la Sesión.-

El objetivo era convocar una conferencia de prensa para presentar públicamente la Agrupación de Mujeres Parlamentarias de la Junta, a la que -por comodidad del lenguaje- le llamamos "Bancada Femenina". Pero Elisabeth nos hacía una acotación acerca del nombre, como también la Bancada Bicameral Femenina del Parlamento ahora se llama Bancada Bicameral de Género, capaz que tendremos nosotros también que adecuar el nombre en cuestión, lo que veremos en los próximos días.-

La idea era hacer una conferencia de prensa, pero los medios de prensa no fueron convocados en tal calidad, por lo cual, como está todo el mundo aquí y tenemos invitados del Ejecutivo que vinieron a acompañarnos, correspondía que la actividad se realizara de la misma manera.-

La idea -como decíamos el martes que se votó la creación de la Agrupación, o la recreación, porque este ámbito ya había existido en Legislaturas anteriores, en la Legislatura pasada- es generar un ámbito de coordinación entre las mujeres de los distintos Partidos políticos, donde también tienen su lugar de trabajo los varones, porque los temas de género son de toda la sociedad, no son exclusivamente de las mujeres. Pero la existencia de un ámbito de reflexión de las mujeres tiene como objetivo principal poner las temáticas de género en la agenda política y que permanezcan en la agenda política de todos los Partidos políticos.-

Con ese objetivo, y como se detalla en la Resolución que votamos dos martes atrás, es un ámbito de trabajo, de coordinación, de reflexión, de generación de actividades, para que estos temas estén en la agenda política, en el ámbito político de nuestro Departamento y, desde nuestro rol legislativo, poder trabajar en ese sentido.-

La idea ahora era que una compañera de cada uno de los Partidos políticos con representación en esta Junta, continúe refiriéndose a este tema. Creo que la primera va a ser Beatriz Jaurena.-

SEÑORA JAURENA.- La compañera del Partido Nacional.-

SEÑORA BRAGA.- Buenas noches.-

Les voy a hablar sobre la Red de Mujeres Políticas.-

Es un espacio de integración entre las mujeres del Poder Legislativo a nivel nacional y departamental, y mujeres que tienen responsabilidad en las Direcciones de todos los Partidos políticos en los diecinueve Departamentos.-

Realiza trabajos interpartidarios en los temas que tienen que ver con contenido de género. Cuando hablamos de contenido de género, se entiende toda iniciativa que defienda los derechos de las mujeres, que busque promover la equidad e igualdad de género, que visibilice problemáticas específicas generadas por las relaciones desiguales de género o que resulte de la contribución de las mujeres a la vida del país.-

La Red busca incorporar perspectivas de género en la elaboración y ejecución de políticas públicas. Discutir, coordinar y establecer acciones para la vida cotidiana de las mujeres de cada localidad y/o Departamento, pero también pensar y actuar con una perspectiva de mediano plazo, que permita a las mujeres de todos los Partidos políticos avanzar hacia el logro de nuevas conquistas en la lucha de la equidad entre todos los uruguayos.-

Gracias a esta lucha -que llevó muchos y muchos años- se logró la cuota participativa en las listas de los Partidos políticos, que regirá en las elecciones de 2014.-

La Red de Mujeres Políticas del Uruguay surge a partir de la convocatoria de la Bancada Bicameral de Género, conformada por las mujeres Diputadas y Senadoras.-

Esta Red tiene dentro de sus objetivos realizar acciones de asesoramiento, investigación e incidencia, a fin de fortalecer el liderazgo de las mujeres en el ambiente político, por lo que se realizarán seminarios y encuentros brindando herramientas conceptuales y metodológicas que refuercen su capacidad de argumentación y negociación con el accionar político.-

Ahora habla Beatriz.-

SEÑORA JAURENA.- Para profundizar en la democracia es necesario contar con más mujeres -más mujeres políticas- y asegurar, para las que hoy están en ámbitos de poder y de decisión, los espacios de intercambio y de elaboración de propuestas que hagan posible, en términos reales, el ascenso social y político de las mujeres.-

Nuestro trabajo, desde la Agrupación de Mujeres Parlamentarias o Agrupación de Género, debe continuar, fomentando la participación de las

mujeres desde una perspectiva de género que incorpore las distintas miradas y lograr que ciertos temas de la agenda femenina sean tratados en los ámbitos en que convergen hombres y mujeres. Porque en este proceso -compañeros y compañeras- hemos ganado aliados.-
a.g.b.-

Somos conscientes de que el progreso de los cambios depende de las transformaciones culturales profundas, a nivel educativo, a nivel familiar, combatiendo la producción social de modelos estereotipados y de la asignación de roles predeterminados.-

Frente a las desigualdades de género, de las cuales hay variados casos en casi todos los ámbitos de la sociedad, los propios Parlamentos pueden llevar a cabo tareas importantes para abogar con mayor fuerza por un cambio cultural. Aquello no debe pasar por invisibilizar a las mujeres como sujetos políticos, sino, por el contrario, utilizar las herramientas disponibles para avanzar en la realización de un cambio más profundo que incluya al propio Parlamento, en nuestro caso a la propia Junta Departamental en su composición, donde las mujeres se encuentran, generalmente, en desigualdad numérica. Fortalecer, entonces, la transversalización e institucionalización de la perspectiva de género debe ser uno de nuestros objetivos.-

SEÑORA PACHECO.- En Maldonado, el sábado 2 de octubre, a partir de la hora 9:00, se realizará una jornada de talleres para capacitar a las mujeres políticas. Se prevé que se realicen encuentros hasta fin de año, con un cronograma de reuniones en todo el país. La convocatoria es a todas las mujeres políticas que quieran integrarse. La primera actividad que se llevará a cabo será el día 25 de noviembre, Día de la Lucha Contra la Violencia Doméstica, en la que coordinaremos con los demás movimientos de mujeres.-

SEÑORA PRESIDENTA.- Ahora Rosana va a dar lectura a algunos saludos que recibimos para esta actividad.-

SECRETARIA ADMINISTRATIVA.- “Queriendo estar presente en el acto de presentación de la Agrupación de Mujeres Parlamentarias de la Junta Departamental y ante la imposibilidad de concurrir por compromisos contraídos con anterioridad, el Alcalde del Municipio de San Carlos, señor Gregorio Quintana, agradece muy especialmente la invitación cursada, deseándoles éxito en tan importante evento”.-

“Agradezco la gentil invitación, pero lamentablemente compromisos asumidos con anterioridad me impiden estar presente.-

Reciban mis más cordiales saludos, María de los Ángeles Torres, Coordinadora de la Red de Mujeres del Uruguay”.-

“La Asociación Cristiana Femenina de Maldonado saluda a las mujeres parlamentarias de este Departamento augurando a todas el mejor desempeño en el compromiso contraído.-

Saluda atentamente y agradecemos nuevamente. Por la Asociación Cristiana Femenina, Nelly Aparicio, Presidenta, Fela Solkowski, Secretaria de Correspondencia”.-

Y vamos a dar lectura a una carta de la Subsecretaria del Ministerio de Turismo y Deporte, señora Liliam Kechichian.-

“Transgresoras por naturaleza, frontales y valientes, las mujeres de todos los tiempos, de todos los paisajes, de todas las culturas, hemos sabido luchar con coraje y persistencia por la conquista de una equidad social en derechos y oportunidades. Equidad que reivindica el derecho y la justicia de participar en la construcción de un mundo sin espacios predeterminados, sin exclusiones, sin prejuicios y sin privilegios, en especial aquellos que se asientan en la condición de género.-

Un mundo sin duda alguna mejor, que acerca la sensibilidad natural de la mujer, así como su intrínseca vocación concertante y su energía vital y constructiva a ámbitos que históricamente le habían estado vedados.-

En nuestro país y en nuestra América estamos asistiendo con entusiasmo y alegría a la caída de los muros de la intransigencia de género en amplios e importantes planos de la estructura social: en la política, en la gestión pública, en el acceso al trabajo de calidad, en el plano deportivo, en el empresarial.-

Sin embargo, resabios de viejos esquemas ligados a estatus dominantes, permanecen abofeteando nuestras sociedades en aspectos como la salud sexual y reproductiva, el acoso laboral, la discriminación salarial y, especialmente, la violencia doméstica, entre otros.-

Asimismo, la complejidad del tránsito humano a través del infinito espiral del tiempo y el espacio, nos marca contradicciones impactantes, donde avances como los señalados para nuestros pueblos americanos conviven con las barreras oscurantistas de las lapidaciones y las oblaciones que aún continúan padeciendo mujeres de otras sociedades.-

Porque la construcción del colectivo humano en su dimensión social global, es un proceso de mirada abierta, de compromiso e involucramiento con el conjunto. Es una marcha continua y constante que no admite claudicaciones ni licencias, plena de tesón y esfuerzo, que se nutre y se afianza con cada logro, con cada nueva conquista y que se rebela ante cada injusticia, aún aquella que se manifieste lejos de nuestro entorno social.-

En ese contexto, la instalación de la Bancada Femenina que hoy se lleva a cabo en el ámbito Legislativo Departamental de Maldonado constituye, entonces, un nuevo mojón del proceso de construcción de la equidad, e implica a la vez, un nuevo desafío, una nueva instancia de compromiso en la defensa de la justicia social y de la felicidad individual y colectiva a la que todos -en tanto integrantes del colectivo humano- tenemos derecho por igual.-

A todas las compañeras Legisladoras y muy especialmente a mi muy querida amiga Marie Claire Millán, mi saludo y mi deseo de éxito.-

Fraternalmente, Liliam Kechichian, Subsecretaria del Ministerio de Turismo y Deporte”.-
a.f.r.

SEÑORA PRESIDENTA.- Muchas gracias, Rosana.-

Si alguien más quiere hacer uso de la palabra, con todo gusto vamos a escuchar.-

Tiene la palabra la señora Lourdes Ontaneda, Diputada Nacional.-

SEÑORA ONTANEDA.- En este momento no estoy en funciones, pero quiero transmitirles el saludo del Diputado Pablo Pérez. Como ustedes saben, estamos en una tarea muy especial que es el Presupuesto Nacional. Estamos trabajando en ello enormemente, sobre todo las mujeres, haciendo el control y transversalizando el Presupuesto Nacional con el tema de que el género esté presente en cada una de las instancias del mismo.-

Asimismo esperamos que las mujeres del Departamento, y también los hombres del Departamento, le den ese sentido al Presupuesto Participativo Departamental. Es muy importante pues empezamos a ver que en los Presupuestos siempre se habla en sentido masculino, y si no tenemos gobernantes sensibles, que realmente impriman la necesidad de que el género esté contemplado en el mismo, se dejan brechas muy grandes entre las respuestas para hombres y para mujeres, en los Departamentos y en el país.-

Por eso nuestras compañeras de la Comisión Bicameral están trabajando en forma muy precisa en el análisis; tenemos tres o cuatro técnicos que están haciéndolo, mujeres sobre todo. Nosotros también estamos haciendo el estudio del Presupuesto Nacional, para que se vean reflejadas estas instancias que van a ser muy importantes para el país, porque ustedes saben que es un bloque que se va a conformar por única vez, no vamos a tener ampliaciones, sí serán refuerzos en cada uno de los ítems que se marquen en el Presupuesto. Si no se conforma desde ahora la mirada y las políticas de género en el mismo, va a ser muy difícil imprimirlo después que esté hecho el Presupuesto.-

Por eso, el celo que hemos puesto las mujeres en todo este trabajo, y en la cantidad de trabajos que se van a desarrollar en esa agenda, que ya todas deben de haber recibido. A lo largo de todo Uruguay se van a hacer esos talleres que empiezan el sábado aquí, terminando en noviembre con una propuesta muy buena, que está trabajando la Bancada Bicameral y que se la voy a transmitir ahora. El grupo No Te Va Gustar propone que un tema de su nuevo disco sea tomado por Claro, ANTEL y MOVISTAR como música de sus teléfonos, y con eso se haga una campaña para que en todas las puertas de los hospitales haya un equipo multidisciplinario que trabaje con la violencia doméstica. Que no solamente sean la mujer o el hombre que vienen a

denunciar violencia doméstica a la puerta de los hospitales, o a sus médicos, sino que aquel médico que vea notorias situaciones de violencia doméstica, inmediatamente pase a ese equipo a la gente que esté en esa situación de riesgo.-

Nos parece que es importantísimo que nuestros grupos de jóvenes músicos uruguayos se interesen en un tema tan importante como es el de la violencia doméstica.-

Quiero felicitarlas y apoyarlas en todo lo que esté a nuestro alcance, desde la Bancada Bicameral, hacerles llegar todo el material que soliciten y necesiten, para que puedan lograr tener una fuerte y buena Bancada de género femenino en Maldonado, apoyadas por los compañeros. Veo que hay muchos a los que les interesa el tema, y me parece que esto no es cuestión de mujeres o de hombres, sino que debemos caminar todos juntos a librar la batalla de las diferencias y las inequidades de ambos sexos, pero que son más notorias en el sexo femenino.-
(m.r.).-

Así que muchas gracias por compartir este espacio, que también fue mi casa y que añoro muchísimo.-

SEÑORA PRESIDENTA.- ¿Alguien más quiere hacer uso de la palabra?

Elisabeth Arrieta.-

SEÑORA ARRIETA.- Buenas noches.-

Quiero saludar brevemente y agradecer a todos los que nos acompañan esta noche en esta presentación pública. Y decirles que me llena de alegría ver que en esta reunión tenemos ampliamente representados a los dos géneros, porque entendemos que los problemas de equidad y de género son problemas de la sociedad en su conjunto, porque no serían tales si no existieran y que en conjunto, entre hombres y mujeres, debemos buscar las soluciones, más allá de que coincido en que si vamos a las estadísticas en la problemática de género vamos a ver abrumadoras cifras que nos van a decir que la mujer es, muchas veces, en la mayoría de los casos, la más castigada en esas situaciones.-

Sin embargo, también hay hombres que lo sufren pero, por sobre todas las cosas, en el camino en común debemos buscar las soluciones. Y en ese sentido entendemos que debemos trabajar en esta Junta Departamental, en esta Agrupación; por eso me gusta mucho el nombre que se le ha dado a nivel parlamentario -Bancada Bicameral de Género-; me parece muy apropiado el nombre, porque no es una reunión de mujeres para tratar temas exclusivos de mujeres, sino que tiene que ser en el ámbito de la Junta, con la participación de todos los Ediles y Edilas, que busquemos y hagamos nuestros aportes en los temas.-

Muchas gracias a todos quienes nos han saludado y nos han acompañado esta noche.-

SEÑORA PRESIDENTA.- Alba Clavijo.-

SEÑORA CLAVIJO.- Primero que nada, es un día de alegría. Las mujeres uruguayas vienen trabajando por sus derechos desde principios del siglo XX, cuando reclamaban el voto, lo que se llamó “Mujeres Sufragistas”, en la década del 10, 12, 14, 15. El voto femenino se logró en el año 38 por primera vez y se han dado batallas típicamente de mujeres, porque fue muy difícil el camino que lleva casi un siglo.-

La primera Red de Mujeres Políticas se creó en el año 92 en Montevideo. Un grupo de mujeres habíamos concurrido a un congreso del PT brasileño y nos encontramos allí con que había redes de mujeres políticas en Colombia, en Argentina, en México y en Brasil. Nos vinimos muy entusiasmadas y a las pocas semanas -dos o tres-, impulsada por una gran mujer uruguaya -que hoy ya no es parlamentaria-, Margarita Percovich, se creó la primera Red de Mujeres Políticas, cuando todavía no había agrupación de parlamentarias.-

Hay muchas y muchas mujeres que han dado su vida en este largo camino y yo creo que está bien que hoy, con la comprensión que ya la sociedad uruguaya ha tenido, dejemos de ser sólo un movimiento feminista para que sea un movimiento de género, porque el fin último es la equidad, que seamos todos iguales.-

No es que las mujeres seamos más que los hombres ni los hombres más que las mujeres. El camino verdadero es la equidad y no la igualdad, porque somos diferentes en muchas cosas. Entonces, es muy superior la palabra “equidad” en derechos, la equidad en lo laboral, en lo físico, en lo cultural; es una batalla cultural por excelencia, que se ha tenido que dar y que hoy tenemos la suerte de poder ir caminando con muchos hombres que la han entendido. Y, sin lugar a dudas -de las muchas batallas que nombré, como la del voto -, hoy, la más trascendente -porque la sociedad toda está llena de violencia-, es luchar contra la violencia doméstica en la mujer, en el niño y, a veces, en el hombre también, en menor cantidad, porque también hay hombres que están violentados por la violencia doméstica. Sabemos que son muchos los elementos que confluyen para que esto así suceda.-

Entonces, en lo que a mí respecta, en lo que sea posible, mi compromiso en esta nueva tarea y decirle a la sociedad de Maldonado que acá hay un conjunto de mujeres, pero no en exclusividad, sino que ponen su perfil para ser una Bancada que va a tratar los problemas para que esta sociedad tenga, como fin último, la equidad entre hombres y mujeres, porque así será una sociedad más democrática.-

Muchas gracias.-
cg.-

SEÑORA PRESIDENTA.- Gracias, Alba.-

Tiene la palabra Gladys Scarponi.-

SEÑORA SCARPONI.- Como es mi estilo, brevemente quiero dar un saludo muy especial a las compañeras Edilas de todos los Partidos que están haciendo posible la continuidad de este trabajo, porque yo creo que de eso se trata.-

En el Período pasado vivimos una etapa y nos alegra enormemente que en este momento y tan al principio del Período, se la esté retomando y dándole nuevo curso, o sea que van a tener un tiempo grande de trabajo. Es una alegría compartir esto con quienes están hoy, y ver que hombres y mujeres de todos los Partidos están acompañando esta idea. Eso nos va a ayudar a todas las mujeres a seguir superando los problemas, que hemos aprendido a superar -como lo hemos hecho reiteradas veces-, por encima de los Partidos, buscando los temas que nos unen y no los que nos diferencian, para conseguir logros tan importantes para las mujeres como los que se han obtenido durante todos estos años de lucha.-

Mis mejores deseos de éxito. El camino que está emprendido -como también se está haciendo a nivel del mundo entero- no es el trabajo sólo de las mujeres; el trabajo de las mujeres, junto a los hombres, es el que va a lograr que se mejoren las condiciones de vida de las mujeres en general.-

Nada más, felicitaciones y muchas gracias.-

SEÑORA PRESIDENTA.- Gracias, Gladys.-

Si no hay nadie más anotado damos por terminada esta actividad. Les damos las gracias a todos y a todas y nos vamos a tener que poner a trabajar. Hay mucho que hacer.-

Gracias.-

(Aplausos).-

(Siendo la hora 20:52 minutos se levanta la reunión).-
(k.f.)

Sra. María Desanttis de Pérez
Directora Departamento
Reproducción Testimonial

Sra. Daniella Pintos
Jefa Sección Corrección

